



SABOR A MÉXICO

Que la cocina tradicional mexicana, Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad, sirva de pretexto para planear varias travesías por el País.

DE VIAJE (GENTE 6)

Un cumple enclaustrado

Paul Banks, líder de Interpol y cofundador de Muzz Band, celebra hoy su cumpleaños 42 encerrado junto a su novia en Edimburgo. Reconoce que extraña la libertad de salir. **GENTE**



reforma.com/hotel

LA POSADA DEL SOL

Un hotel olvidado genera asombro en la Colonia Doctores, pues aseguran que está embrujado. Lo cierto es que goza de una arquitectura magistral.

DOMINGO 3 / MAYO / 2020 CIUDAD DE MÉXICO

56 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,619 \$25.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Estima UNAM hasta 265 mil infectados

JORGE RICARDO

El Centro de Información Geográfica sobre Covid-19 de la UNAM, estimó que el número de casos de contagios por el virus oscilaría entre 176 mil y 265 mil personas.

Al usar para su estimación datos de la Dirección General de Epidemiología y proyecciones de la Población de los Municipios de México, del Consejo Nacional de Población, estableció un mínimo de casos inferidos y un máximo de los mismos.

Usando un factor de subreporte de 8 sobre los casos confirmados de contagios dados a conocer oficialmente, el Centro estimó un piso mínimo de 176 mil 672 casos estimados de contagio.

Pero utilizando un factor de subreporte de 12 establecido como "casos inferidos máximos" 265 mil 8 casos.

El 8 de abril, el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, consideró que conforme las estimaciones estadísticas del modelo Centinela, los casos confirmados podrían multiplicarse por 8 para definir los casos estimados pero que semana a semana variaría la consideración.

Sin embargo, cuatro semanas después aún no ha precisado el porcentaje estimado.

'No ponga eso en su nota...'

DULCE SOTO

El subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, pospuso un día más la actualización de la proporción de casos estimados de Covid-19, tras semanas de prometer la precisión.

¿Los casos deben seguirse multiplicando por 8 como habían dicho?, se le insistió ayer.

"Cada semana cambia el porcentaje de personas que se le toman muestras y resultan positivo", dijo sin precisar el porcentaje actual. Ayer dio a conocer 22 mil casos confirmados por Covid.

"No hay número. De acuerdo a la frecuencia de consultas por enfermedad tipo influenza se hace una estimación; voy a traer una tablita para cada una de las semanas hasta la semana 16 y ver en dónde vamos", replicó López Gatell.

"No ponga eso en su nota: 'hay que multiplicar por 8 o por 30'", dijo molesto al reiterar que la estimación parte de los resultados de la denominada vigilancia Centinela que se nutre de un muestreo en 475 de las 26 mil unidades médicas.



Detienen a corredores

La industria del running cancelará unas 500 carreras recreativas en el primer semestre de 2020, un 72% de eventos menos en el País, a raíz de la pandemia.

CANCHA



Riesgos del maldormir

Los trastornos del sueño, como el insomnio que afecta al 40% de la población, aumenta la vulnerabilidad ante el Covid, advierten especialistas.

CIUDAD

Dejan de operar en Cd. Juárez más de 300 fábricas

Para por Covid-19 90% de maquila

Covid-19

Además, sector de la construcción ya suma 3 mil empresas cerradas

REFORMA / STAFF

El impacto de la pandemia de Covid-19 ha paralizado a los sectores productivos.

En el caso de las maquiladoras, el 90 por ciento están detenidas en Ciudad Juárez. En esa localidad se concentran unas 350 empresas de este rubro productivo.

Francisco Santini, presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Chihuahua, indicó que la entidad cuenta con aproximadamente 900 mil empleos de todos los sectores, y, de éstos, unos 400 mil son de las maquiladoras, principalmente de Ciudad Juárez y la capital.

El líder empresarial refirió que las exportaciones manufactureras anuales en el estado son de 52 mil millones de dólares, de los cuales el 79.3 por ciento son de Ciudad Juárez, con datos del Inegi y la Secretaría de Innovación y Desarrollo Económico (SIDE).

Pedro Chavira, presidente de INDEX Juárez-Asociación de Maquiladoras, expuso que de no restablecerse la actividad en este sector, Estados Unidos, a donde se exporta la mayoría de los productos, comenzará a buscar otros proveedores.



El sector automotriz es uno de los más afectados por el frenón económico del País.

"La producción que se va ya parcialmente o totalmente difícilmente va a regresar. No quiere decir que a largo plazo no lo logremos, pero va a ser un periodo de un año, dos años, o tres años, entonces difícilmente van a regresar, por lo menos en el corto plazo", indicó.

En tanto, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estima que mayo inició con 500 mil trabajadores del sector sin empleo, como consecuencia del cierre de 3 mil empresas, lo que equivale al 30 por ciento de dicha industria.

En Guanajuato, más de 50 mil trabajadores de la industria automotriz dejaron de laborar desde hace un mes

y solamente en algunos casos recibieron pagos del 50 por ciento de su salario.

En el sector turístico, durante febrero, México tuvo una ocupación hotelera de casi 62 por ciento promedio -72.5 por ciento en zonas de playa y 52.5 en ciudades-, pero ahora estas cifras están prácticamente en cero en la mayoría de los lugares.

De acuerdo con el presidente de la Canirac, Francisco Fernández Alonso, al día de hoy, 9 de cada 10 restaurantes están cerrados.

CON INFORMACIÓN DE PEDRO SÁNCHEZ, MARTHA MARTÍNEZ, ÓSCAR LUNA, JORGE ESCALANTE Y JORGE RICARDO

PÁGINA 15

Frenan plantas renovables

DIANA GANTE

El Gobierno federal ordenó frenar desde hoy la entrada en operación de nuevas centrales de electricidad producida a partir de energía renovable, bajo el argumento de que en la pandemia es necesario garantizar la confiabilidad del suministro.

El acuerdo fue tomado por el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) el 29 de abril. En él se señala que a partir de hoy las nuevas centrales, solares o eólicas, no podrán entrar en operación aunque estén listas para hacerlo.

Sin embargo, no establece la duración de la medida, por lo que la operación de los parques estará suspendida indefinidamente.

Según el Centro Nacional de Control de Energía, si permiten la operación de esas plantas, el sistema podría verse afectado por la reducción en el consumo de electricidad por los usuarios finales.

Especialistas cuestionaron que se utilice el tema de pandemia para privilegiar el despacho de generación contaminante.

PÁGINA 12



Sheffield con Covid

El titular de Profeco fue diagnosticado con el coronavirus. El 27 de abril estuvo junto al Presidente en Palacio Nacional.

PÁGINA 10

Aun sin 'superpoder', AMLO modificó gasto

CLAUDIA SALAZAR

Aun sin los superpoderes que está solicitando actualmente al Congreso, la Administración de Andrés Manuel López Obrador modificó, a discreción, 834 mil 160 millones de pesos en 2019.

Sin consultar a la Cámara de Diputados se realizaron cambios en el Presupuesto de Egresos de la Federación en todos los ramos administrativos para recortar o agregar recursos de diversas partidas.

Según la Cuenta Pública de 2019, primer año del actual Gobierno, hubo ampliaciones líquidas a las apendencias por 834 mil 160 millones de pesos. Y al mismo tiempo se aplicaron recortes por 753 mil 539 millones.

Las modificaciones netas sumaron 80 mil 620 millones de pesos.

El dinero del Presupuesto se movió de un lado para otro, sin respetar los montos asignados por los diputados y en función de lo que la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria le permite al Ejecutivo.

Aunque la ley indica que se deben enviar informes de los montos modificados.

A la Sedena, primero se le restaron 7 mil 233 millones y luego tuvo un agregado por 17 mil 948 millones y la Secretaría de Agricultura sufrió recortes por 3 mil 288 millones de pesos.

En las administraciones de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto se dieron también

Botones de muestra

Algunas de las modificaciones al presupuesto que hizo el Gobierno a Secretarías: (Cifras en millones de pesos)

DEPEND.	AMPLIACIÓN-REDUCCIÓN	MONTO APROBADO
Ssa	-1,469	124,266
Segob	-16,172	60,783
STyPS	-16,105	43,269
Sectur	-5,845	8,785
SRE	3,880	8,532

diversas modificaciones presupuestales, similares a la de López Obrador. En este último caso es de casi el 20 por ciento con respecto del Presupuesto aprobado para 2019.

610972000023